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HECHO OCURRIDO EN EL CESFAM MARCOS MACUADA DE OVALLE

MUNICIPIO ANUNCIA ACCIONES 
LEGALES POR AGRESIÓN A MÉDICO
Además, el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, anunció que se reunirá con el gremio para 
afinar los protocolos de seguridad. Desde el Colegio Médico Regional señalan que el tema 
de las agresiones al personal de salud es muy preocupante, ya que va en aumento y afecta 
principalmente a la Atención Primaria de Salud (APS) y a los servicios de Urgencia. 04-05

E
L

 O
V

A
L

L
IN

O

DESTACAN REALIZACIÓN DEL FESTIVAL “VIVE LA MAGIA DEL VALLE DE COGOTÍ” 08

EN SU PLANTA 
AGROINDUSTRIAL

RÍO HURTADO

CAPEL BUSCA 
SUSPENDER 
OPERACIONES 
EN SOTAQUÍ 

ENCUENTRAN 
FALLECIDO A 
ADULTO MAYOR 
EN UN CANAL

05

02



EL OVALLINO  LUNES 22 DE ENERO DE 2024CRÓNICA02  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Capel busca suspender operaciones de planta 
en Sotaquí por baja producción de uvas

SEQUÍA GOLPEA A LA INDUSTRIA

La Cooperativa ingresó una consulta de pertinencia al SEIA 
para un proyecto que apunta a centralizar la recepción y 
molienda en las plantas del sector más costero del valle, 
para ahorrar energía, horas hombre y mejorar logística. Se 
contempla “funcionamiento mínimo” de las instalaciones de 
forma temporal.

A través de una “consulta de per-
tinencia” al Servicio de Evaluación 
de Impacto Ambiental, SEIA, Capel 
informó un plan para suspender de 
manera temporal las operaciones en 
la plata ubicada en Sotaquí. Esto, 
debido a la baja en la producción de 
uvas como consecuencia de la grave 
sequía que afecta a la zona.

En el proyecto, titulado “Baja de 
operaciones planta agroindustrial 
Sotaquí”, ingresado con fecha 26 
de diciembre de 2023, proponen un 
proceso que sugiere la “mantención 
mínima” del sistema de tratamiento 
de RILES, “debido a la suspensión 
temporal de operaciones de recep-
ción, molienda, maceración, prensa-
do, decantación, flotación, filtrado, 
fermentación, vino y guarda” de la 
planta del mencionado sector de la 
provincia de Limarí.

Para ello, solicitan autorizar la modi-
ficación de los trabajos en las insta-
laciones, que cuentan con Resolución 
de Calificación Ambiental (RCA) con 
fecha 17 de enero de 2006. El proceso 
supone una inversión de US$ 1.000.

CONSECUENCIAS DE LA SEQUÍA
En la presentación al SEIA, la 

Cooperativa Agrícola Pisquera Elqui 
Limitada (Capel), a través de su 
gerente general y representante ge-
neral, Javier Marcos, indica que la 
modificación temporal se debe a “a 
la baja en la producción de uvas en 
la zona del valle de Limarí, generada 
por la condición de sequía imperante 
desde hace más de 12 años”.

Asimismo, explican que “la pro-
ducción de uvas destinadas a plan-
ta Sotaqui, será destinada a otras 
plantas de la Cooperativa ubicadas 
en el valle”. Esto, con el objetivo 
de “optimizar los recursos al tener 
centralizada la recepción y molienda 
de uva en las plantas del sector más 
costero del valle”.

“Una vez implementada esta acti-
vidad, se podrán lograr importantes 
ahorros en energía, horas hombre y 

DIEGO GUERRERO
Ovalle

La producción de uvas destinadas a planta Sotaqui, será destinada a otras plantas de la Coo-
perativa ubicadas en el valle

EL OVALLINO

recursos en general, al mejorar la 
logística y operación en la recepción y 
molienda de uva de la zona”, agregan.

FUNCIONAMIENTO AL MÍNIMO 
Y MANTENCIÓN DE ESPECIES

Por otro lado, detallan un “funcio-
namiento mínimo” del sistema de 
RILES con agua de canal, señalando 
que esta “será incorporada al sistema 
mensualmente durante el periodo 
más frio (marzo a septiembre) y en 
forma quincenal durante el periodo 
más cálido (octubre a febrero). Las 
aguas una vez que cumplan su periodo 
de almacenamiento en el sistema, 

serán descargas al estanque de riego 
y luego regadas a bosque propio, de 
acuerdo con lo establecido en la RCA 
N° 6/2006”.

Capel mantendrá operaciones de 
limpieza y segado “en la medida que 
el sistema lo requiera” y explican 
que el agua del canal aportará la 
humedad necesaria para el mante-
nimiento de las especies vegetales 
y los microorganismos presentes.

“Para suplementar los nutrien-
tes necesarios, semestralmente 
se aplicarán dosis controladas de 
enraizantes mezcladas con aportes 
de nitrógeno y fósforo, necesarios 
para el crecimiento y desarrollo de las 
especies vegetales y microbianas”, 
continúan.

CAPEL
La Cooperativa Agrícola Pisquera 

Elqui Limitada, conocida como Capel 
por sus siglas, nació en 1935 como 
una productora y distribuidora de 
pisco, siendo en la actualidad una de 
las empresas chilenas más grandes 
del rubro.

Está formada por pisqueros de la 
zona y en la actualidad cuentan con 
más de mil cooperados, que trabajan 
en 3200 hectáreas de uva pisquera 
en 1187 predios agrícolas ubicados 
entre las regiones de Atacama y 
Coquimbo. De ellos, el 70% son 
monoproductores, con tierras de no 
más de 5 hectáreas de producción.

La empresa produce y distribuye 
pisco bajo las marcas Capel, Alto 
del Cármen, Hacienda La Torre, 
Monte Fraile, Brujas de Salamanca 
y Artesanos del Cochiguaz, además 
de una variedad de productos de 
espumantes, vinos, cócteles y ron.

SE PODRÁN LOGRAR 
IMPORTANTES AHORROS 
EN ENERGÍA, HORAS 
HOMBRE Y RECURSOS EN 
GENERAL, AL MEJORAR LA 
LOGÍSTICA Y OPERACIÓN EN 
LA RECEPCIÓN Y MOLIENDA 
DE UVA DE LA ZONA”
CAPEL
CONSULTA DE PERTINENCIA A SEIA

70% 
de los cooperados de Capel son mono-
productores
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Equipo multidisciplinario 
investigará Falla de Puerto Aldea

COMENZARÁ EN ABRIL

La investigación que durará 
tres años busca elaborar un 
mapa tridimensional de esa 
falla, además de construir 
mapas de aceleración. 
La información puede 
resultar relevante para 
generar políticas públicas, 
un área gris en materia de 
planificación territorial dado 
lo poco que se ha abordado 
el tema y que se ha hecho 
publico gracias a la falla de 
San Ramón en Santiago, una 
falla activa y densamente 
poblada.

El 16 de septiembre de 2015 parte 
de nuestra región se remeció con un 
terremoto de epicentro en Illapel. Los 
especialistas determinaron que la gran 
cantidad de réplicas que le sucedieron 
no se produjeron en las placas, como 
ocurre en los terremotos clásicos de 
subducción (terremotos en que la 
placa oceánica se hunde bajo la pla-
ca continental), sino que en la parte 
superficial de la corteza.

La actividad superficial llamó la aten-
ción al investigador post-doctoral del 
Departamento de Geología Universidad 
de Chile, José González, que junto a 
un equipo fueron el año 2022 hacia 
la falla de Puerto Aldea, una falla no 
muy estudiada, e instalaron cerca de 
diez estaciones sismológicas para 
recopilarar datos sísmicos durante 
siete meses. 

En febrero del 2023 volvieron a re-
cuperar los instrumentos verificando 
que había existencia microsismicidad 
(temblores apenas perceptibles) en la 
zona. A partir de ahí nació el proyecto 
“Descifrando la microsismicidad re-
ciente de la Falla Puerto Aldea, Región 
de Coquimbo: evaluación del peligro 
sísmico a lo largo del sector costero de 
La Serena-Tongoy”, que fue seleccio-
nado por el Fondecyt Posdoctoral” y 
que en abril comenzará a ser ejecutado.

OBJETIVO
El equipo será liderado por el Doctor 

PAOLA ACEVEDO
La Serena

Una falla es una fractura de la corteza de la tierra que ha presentado movimiento. La falla 
de Puerto Aldea se ubica entre Tongoy y el río Limarí.

CEDIDA

José González, y participarán el 
doctor Sergio Ruiz, académico del 
Departamento de Geofísica de la 
Universidad de Chile; Felipe Leyton 
del Centro Sismológico Nacional; el 
Dr. Gabriel Easton de Geología de la 
Universidad de Chile; Dr. Francisco 
Pastén de la Universidad Católica del 
Maule y la Dra Cristina Ortega de la 
Universidad Mayor.

La investigación que tendrá una 
duración de tres años, busca reunir 
evidencia geológica e información 
sísmica para elaborar un modelo tridi-
mensional de las fallas presentes en el 
área de estudio y construir un mapa de 
aceleración sísmica”, es decir, recopilar 
información geológica y derivada de los 
sismos para determinar la geometría 
de la falla de forma tridimensional. 

“Y es un dato importante, porque a 
partir del tamaño de la geometría del 
plano de una falla nosotros podríamos 
estimar diferentes eventos, diferentes 
escenarios”, explica

A modo de ejemplo, señala que “no es 
lo mismo una falla de 30 kilómetros de 

largo que se genera un terremoto, que 
una falla que mida 10 kilómetros de 
largo. Van a tener efectos diferentes”.

A partir de la creación de diferentes 
escenarios de ruptura para la falla de 
Puerto Aldea y las aledañas se elabo-
rará modelos de aceleración del suelo.

“Por ejemplo, si en estas estructuras 
ocurriera un terremoto 7, la idea es ver 
como el paso de esas ondas sísmicas 
de ese terremoto 7 van a influir en 
aceleraciones del suelo”, explica el 
investigador.

LA FALLA 
Una falla es una fractura de la cor-

teza de la tierra que ha presentado 
movimiento. La falla de Puerto Aldea 
se ubica entre Tongoy y el río Limarí, 
es bastante importante, según expli-
ca el doctor González, de hecho, en 
imágenes satelitales es fácil verla. 
Una falla que hasta ahora no ha sido 
lo suficientemente estudiada y aún 
no se sabe si está activa.

“No tenemos todavía los datos para 

decir que la falla de Puerto Aldea, 
efectivamente, está activa. Lo único 
que tenemos los datos preliminares, 
porque estos datos todavía los tenemos 
que procesar. Los únicos datos que 
tenemos de la zona completa es su 
micro sismicidad superficial, es decir, 
sismos menores a 3 grados muchas 
veces son imperceptibles para la po-
blación, pero no para los instrumentos 
y son útiles para nosotros para hacer 
todo este trabajo”, señala

LA IMPORTANCIA DE 
INVESTIGAR LAS FALLAS

Según explica el doctor González, la 
importancia de investigar las fallas es 
porque “hasta ahora el país no cuenta 
con una norma de ordenamiento te-
rritorial que se haga cargo de fallas 
activas y potencialmente activas.

De hecho, en Chile recién se está 
hablando de este tema gracias a la 
falla de San Ramón y en Chile hay 
más de 900 fallas potencialmente 
activas. 

La falla de San Ramón es una falla 
inversa que se ha estudiado por más 
de diez años, que es activa y que está 
densamente poblada. Y si bien la falla 
de Puerto Aldea es una falla normal 
de la que se sabe poco, que se debe 
saber si está activa para determinar 
si existe peligro sísmico.

“Siempre se habla de la falla San 
Ramón, es bueno también empezar 
a hablar de fallas en otros lugares del 
país también, fallas que están cerca 
de sitios urbanos, como por ejemplo 
Tongoy, la Serena y Coquimbo, que 
no están muy lejos y un terremoto en 
esta falla igual podría tener efectos 
en estas zonas urbanas.  Entonces, 
la importancia es estamos como 
recién empezando a entender este 
tipo de fallas y específicamente en 
la Región Coquimbo con estudio de 
fallas potencialmente activas, no se 
sabe mucho por el momento”, explica.

Según explica el investigador hasta 
ahora sólo países como Estados 
Unidos en California, con la falla de 
San Andrés, y en Japón las fallas 
están consideradas dentro de sus 
normas sísmicas.

Por eso señala la importancia de 
la generación de mapas de peligro 
sísmico “las autoridades podrían 
usarlo de una idea de como planificar 
el territorio, cosa se está empezan-
do a hacer en la parte oriental de 
Santiago con la falla de San Ramón 
que está entrando en el debate po-
lítico y público en normar este tipo 
de estructuras para la planificación 
territorial”.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Municipio de Ovalle anuncia 
acciones legales por agresión a médico 

TRAS PUÑETAZO A UN PROFESIONAL DEL CESFAM MARCOS MACUADA 

Recientemente, el Cesfam Marcos Macuada de Ovalle fue el escenario de una agresión hacia 
un médico por parte de un usuario

EL OVALLINO

Respecto a esto, el alcalde 
de Ovalle, Jonathan Acuña 
anunció que se reunirán con 
el gremio para afinar los 
protocolos de seguridad.

Luego de que el pasado viernes un 
doctor fuese agredido físicamen-
te en el Centro de Salud Familiar 
(Cesfam) Marcos Macuada de Ovalle, 
-recibiendo un puñetazo en el ojo 
izquierdo, tras negarse a emitir una 
licencia médica, debido a que no era 
justificada por el diagnóstico que se 
le había entregado a una paciente-, 
varias voces surgieron para alertar 
respecto a los peligros a los que 
se ven expuestos los funcionarios 
de la salud. 

Con respecto a esto, el presidente 
de la Asociación de Funcionarios de 
la Salud Municipalizada (AFUSAM) 
de Ovalle, Belisario Arqueros señaló 
que “nosotros no avalamos ningún 
tipo agresión verbal o física a los 
funcionarios de salud y creemos 
que como Departamento de Salud 
de Ovalle se está al debe, ya que 
si bien Carabineros llega en este 

tipo de episodios, la ley permite a 
la autoridad emprender acciones 
en contra de los agresores”. 

“Hay una clima de agresiones 
verbales e insultos que viene desde 
antes de la pandemia, pero tras esto 
se agudizó este problema que no 
estaba visibilizado y que se da a 
nivel provincial, no solo en Ovalle”, 
advirtió el dirigente. 

Ahondando en esto, Arqueros re-
calcó que “¿tenemos que esperar 
a que llegue alguien con un arma?, 
las autoridades tienen que tomar 
cartas en el asunto y perseguir a los 
agresores de manera penal como se 
estipula en la ley, ya sea desde la 
autoridad local o desde el Servicio 
de Salud a nivel regional”.

Cabe mencionar que el dirigente 
se refiere a la Ley N°21188 que 
Modifica cuerpos legales que indica 
para proteger a los profesionales y 
funcionarios de los establecimien-
tos de salud y a los profesionales, 
funcionarios y manipuladores de 
alimentos de los establecimientos 
educacionales, mejor conocida como 
la ley “Consultorio Seguro”, cuya 
primera condena efectiva, ocurrió 
en noviembre de 2020, cuando 2 

individuos ingresaron al SAPU del 
Cesfam Juan Pablo Segundo de Las 
Compañías, en La Serena. Según la 
información recabada, los agresores 
solicitaron asistencia médica para 
un tercer acompañante, pero se 
dirigieron a los funcionarios con 
violencia verbal, dando paso a las 
agresiones físicas, que incluyeron 
golpes de pie y puños a un auxi-
liar de salud, una secretaria y un 
facultativo.

NO ES UN CASO AISLADO
En relación al caso ocurrido en 

Marcos Macuada, el vicepresiden-
te de la Confederación Nacional 
de Funcionar ios  de la  Salud 
Municipal izada (CONFUSAM) 
Ovalle, Claudio Jiménez manifestó 
que “lamentamos este hecho y que 
nuestra gente haya sido agredida 
en estas circunstancias, ya que 
rechazamos todo tipo de violencia, 
ya sea desde los usuarios a los 
funcionarios, como de los funcio-
narios a los usuarios”.

Jimenez también aseguró que 
“este no es un caso aislado en 
nuestra comuna, esto es algo que se 
está dando en todo el país, porque 
lamentablemente los funcionarios 
de salud nos vemos expuestos a las 
agresiones de los usuarios, debido 
a que existe insatisfacción por su 
parte”.  

Con respecto a esto, el dirigen-
te explicó que “muchas veces los 
usuarios buscan soluciones que no 
están en nuestras manos, como 
cuando no hay insumos o cuando 
no tenemos la cantidad de médicos 
suficiente para dar atención, a pe-
sar de que hemos hechos miles de 
llamados para lleguen a la atención 
primaria, pero lo cierto es que no 
existe la mano de obra para cubrir 
la demanda”. 

“Tenemos una mesa de agresio-
nes a nivel local y provincial, pero 
no avanzan ni nos dan soluciones 
concretas y aunque claramente 
nosotros quisiéramos que hubiese 
resguardo de Carabineros en cada 
centro de salud, las dotaciones a 
nivel nacional no lo permiten. Pese 
a esto, necesitamos que se den 
rondas frecuentes, para mostrar 
que hay presencia de la autoridad 
en estos centros”, insistió Jiménez. 

Según el dirigente, este lunes se 
presentará una querella en Fiscalía 
por esta agresión, y además de esto, 
como organización buscarán entablar 
un diálogo con la administración, 
para ver cuales son las medidas 
que implementarán. 

ROMINA ONEL
Ovalle



EL OVALLINO  LUNES 22 DE ENERO DE 2024 CRÓNICA /  05elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Sumado a esto, Jiménez dijo que 
“este lunes el estamento médico 
llevará a cabo una paralización por 
24 horas en repudio a estas accio-
nes y nosotros estamos evaluando 
llamar a nuestros socios a apoyar a 
nuestros compañeros”. 

En cuanto al estado de la persona 
agredida, el dirigente sostuvo que 
“desde el Departamento Salud me 
aseguraron que al compañero se le 
aplicó el protocolo adecuado y que 
ya está siendo resguardado respecto 
a su salud mental”.

DEMANDAS INCUMPLIDAS
En el marco de la reciente visita 

de la Ministra de Salud, Ximena 
Aguilera, a la Región de Coquimbo, 
el dirigente Claudio Jiménez alegó 
que “la salud rural en la provincia 
del Limarí es precaria, se necesitan 
más recursos, así que si la Ministra 
dice que habrá inversión en las 
zonas rurales, esperamos que se 
concretice, porque también dijo 
que se iban a terminar las listas de 
espera y nos dijo que se mejoraría 
el incentivo al retiro, -incluso se 
firmó un protocolo-, pero no se ha 
avanzado, razón por la cual llama-
remos a un paro nacional el 13 de 
marzo, porque aquí hay demandas 
incumplidas”. 

Siguiendo con este tema, Jiménez 
argumentó que “en Ovalle tenemos 
postas funcionando desde el año 
1980 y lo único que la administra-
ción hace para mejorar un poco la 
atención de esos lugares, es poner 
containers, como es el caso de la 
Posta de Camarico o en Chalinga, 
que ni siquiera ha sido intervenida”.

Por su parte, el Presidente de la 
Afusam de Combarbalá, Roberto 
Ochoa, fue enfático en decir que 
“en Chile hay una salud para po-
bres que es dependiente del per 
cápita y una para ricos que tiene el 
financiamiento necesario para tener 
guardias permanentemente, además 
del resguardo de Carabineros”. 

“En comunas como Combarbalá, 
-que es mayormente rural-, no se 
está ajeno a las agresiones por parte 
de los usuarios, al contrario, tene-

mos agresiones verbales y físicas, 
porque muchas veces las personas 
arremeten contra los funcionarios 
cuando no llega un medicamento, 
y aunque la respuesta de que no 
hay abastecimiento viene desde 
nivel central, nosotros somos la 
cara visible del sistema. Nosotros 
queremos solucionar el problema 
de inmediato, pero muchas veces 
no tenemos como hacerlo”, relató 
el dirigente.

Respecto al altercado, Ochoa de-
fendió la idea de que gran parte 
del problema se debe a que “los 
abogados y tribunales le bajan el 
perfil a las agresiones verbales, 
-que son las más recurrentes-, 
por lo que no hay sanción, aunque 
que muchas veces son de grueso 
calibre y afectan enormemente a 
los funcionarios, sumado a que 
después de la agresión verbal, viene 
la física, como sucedió en Ovalle”. 

PROTOCOLO DE ACTUACIÓN
El presidente del Colegio Médico 

(Colmed) de la Región de Coquimbo, 
Fernando Carvajal también se refi-
rió a este caso, señalando que “el 
tema de las agresiones al personal 
de salud es muy preocupante, ya 
que efectivamente va en aumento y 
afecta principalmente a la Atención 
Primaria de Salud (APS) y a los 
servicios de Urgencia”. 

“El Colegio Médico ha estado muy 
preocupado por el tema, por lo que 
hace un par de semanas inició una 
campaña nacional de prevención a 
través de redes sociales y a nivel 
regional se ha estado trabajando en 
un protocolo de actuación frente 
a las agresiones, con el Servicio 
de Salud. También hemos pedido 
que se reactive una mesa regional 
intersectorial para abordar el tema”, 
detalló el médico. 

Sumado a esto, el dirigente tam-
bién sostuvo que “condenamos 
fuertemente esta situación, ya que 
es inaceptable que ocurra frente a 
cualquier funcionario de la salud, por 
eso, esperamos que las autoridades 
locales hagan la denuncia, para 
que se establezcan las sanciones 
correspondientes”. 

ACCIONES LEGALES

Al ser consultado por esta pro-
blemática, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña anunció que “como 
municipio nos vamos a hacer parte 
de acciones legales en contra del 
agresor o los agresores en cualquier 
tipo de circunstancias como éstas”.

Además de esto, el alcalde re-
prochó cualquier tipo de violencia 
a cualquiera de los funcionarios y 
alertó que “no vamos a tolerar faltas 
de este tipo al interior de ningún 
establecimiento de Salud”, agre-
gando que velarán por “mantener 
resguardados los derechos de los 
pacientes pero también de los de 
los trabajadores”.

Finalmente, el jefe comunal ova-
llino añadió que “nos reuniremos 
a la brevedad con el gremio con el 
objetivo de afinar los protocolos de 
seguridad al interior de los estable-
cimientos de salud de la comuna y 
revisaremos el proyecto de seguri-
dad, que prevé un sistema integral 
para la vigilancia y resguardo para 
los diferentes Cesfam y centros 
de salud”.

“¿TENEMOS QUE ESPERAR 
A QUE LLEGUE ALGUIEN 
CON UN ARMA?, LAS 
AUTORIDADES TIENEN 
QUE TOMAR CARTAS EN 
EL ASUNTO Y PERSEGUIR 
A LOS AGRESORES DE 
MANERA PENAL COMO SE 
ESTIPULA EN LA LEY, YA 
SEA DESDE LA AUTORIDAD 
LOCAL O DESDE EL 
SERVICIO DE SALUD A 
NIVEL REGIONAL”

BELISARIO ARQUEROS
PRESIDENTE DE AFUSAM OVALLE
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Ya quedaron atrás las exigentes seis fechas del Campeonato de MTB que se celebra en Limarí 
y el team Fénix festejó el título. (TeamFénix)

TEAMFÉNIX

El team Fénix 
se impone en competencia de MTB en Limarí

DESARROLLADA DURANTE SEIS FECHAS

Muy conformes como contentos, se 
mostraron  en el Team Fénix, tras ad-
judicarse el Campeonato de MTB que 
se desarrolló en la provincia de Limarí. 
El torneo contempló seis fechas, una 
por mes, por lo que el balance general 
arrojó importantes conclusiones en el 
combativo elenco creado hace siete 
meses en la región y que está confor-
mado por deportistas de las comunas 
de La Serena, Coquimbo y Andacollo.

El torneo se desarrolló con fechas en 
las localidades de Barraza, Huampulla, 

Se crearon recién hace siete meses 
y ya comienzan a ver los frutos del 
trabajo colectivo con satisfactorios 
resultados obtenidos en sus 
categorías menores y adultas.

con 60 deportistas que se fueron 
sumando a las series infantiles y en 
adultos en damas y varones, logran-
do obtener los primeros lugares por 
intermedio de Mackarena Rojas y 
Katherin Bahamondes, en la categoría 
Sub 32; Eduardo Cerda, en categoría 

Master B y Clen Ramírez, campeón de 
la categoría Leyendas.

“Realmente estamos felices en el 
equipo, somos un team nuevo en la 
región, llevamos 7 meses juntos y ya 
contamos con 104 integrantes, por lo 
que este campeonato nos deja bien 
posicionados”, comentó Fuenzalida, 
quien confirmó que por cada fecha, 
lograron un promedio de 18 podios.

Consideró que lo logrado durante 
las seis fechas del calendario, ha sido 
relevante por tratarse de una de las 
competencias de mayor exigencia en 
la región de Coquimbo y que congrega 
a los mejores exponentes regionales y 
nacionales, “es súper importante este  
triunfo para nuestro team y sobre todo 
para nuestros competidores de La 
Serena -Coquimbo y Andacollo, que 
han mostrado un gran compromiso con 
la práctica y estructuración del team”, 
consignó Alejandra.

Accidente en ruta que une 
Illapel y Salamanca deja un fallecido

RUTA D-81

Según los antecedentes del caso, el hecho se registró en el kilómetro 14 de la ruta, a la altura 
del sector Peralillo

CEDIDA

Dos vehículos colisionaron 
la mañana de este domingo, 
provocando la muerte de 
uno de los conductores en el 
lugar. SIAT de Carabineros 
realiza diligencias para 
determinar la dinámica de 
los hechos y llama a quienes 
transitan en vehículo a 
cumplir responsablemente 
con medidas de seguridad.

Una colisión entre dos vehículos en 
la ruta D-81, que une las comunas de 
Illapel y Salamanca, dejó una persona 
fallecida la mañana de este domingo 
en la provincia de Choapa.

Según los antecedentes del caso, 
el hecho se registró en el kilómetro 
14 de la ruta, a la altura del sector 
Peralillo, alrededor de las 6:20 horas.

Por causas que se investigan, uno 
de los móviles, descrito como un 

taxi, que se desplazaba en dirección 
este con dos pasajeros en su interior, 
colisionó al móvil particular.

UN FALLECIDO Y DOS LESIONADOS
Producto del impacto, el conductor 

de este último vehículo perdió la vida 
en el lugar de los hechos. La víctima 
fatal viajaba sin acompañantes. Por 
otro lado, los ocupantes del taxi 
quedaron atrapados, requiriéndose 

la presencia de personal de rescate 
de Bomberos en el lugar.

Los lesionados terminaron con 
heridas de consideración y fueron 
antendidos por personal de salud, 
que también concurrió al mencio-
nado punto.

Funcionarios de Carabineros res-
guardaron el sitio del suceso, cor-
tando el tránsito de una de las vías 
mientras se desarrollaron las labores 
de rescate.

Una vez en conocimiento de los 
hechos, la Fiscalía local de Los Vilos 
encargó la investigación de los he-
chos a la Sección de Investigación 
de Accidentes de Tránsito (SIAT) 
de Carabineros, quienes trabajaron 
durante la jornada en diversas dili-
gencias con el fin de esclarecer la 
dinámica de los hechos.

“Se realizaron pericias investigativas, 
como lo son el levantamiento plani-
métrico y set fotográfico al sitio del 
suceso y a los vehículos particulares”, 
indicó el teniente Daniel Oviedo, de 
la SIAT Coquimbo.

CARABINEROS RECALCA 
medidas de seguridad
El funcionario aprovechó la opor-

tunidad para hacer un llamado a 
los conductores, con el fin de evitar 
accidentes fatales, recordando las 
medidas que se deben tener en cuenta 
al transitar en vehículo.

“Recalcamos como unidad especia-
lizada el uso del cinturón de seguridad 
para el conductor y sus acompañantes, 
la velocidad razonable y prudente al 
momento de desplazarse y, asimismo, 
revisar las condiciones mecánicas de 
los móviles”, indicó.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

CARLOS RIVERA V.
Ovalle

Canelilla, Huamalata, Talhuén y 
Potrerillo, reuniendo por jornada, en 
sus diferentes categorías, más de 
300 pedaleros.

Alejandra Fuenzalida Flores, funda-
dora del team, destacó que durante el 
desarrollo del campeonato participaron 
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Encuentran a adulto mayor 
fallecido en canal de regadío en Río Hurtado

TENDRÍA UNA DATA DE MUERTE DE DOS DÍAS

Según reportó Carabineros, el aviso se recibió de parte de un poblador del lugar. CEDIDA

Uno de sus vecinos, tras 
extrañar su presencia, lo 
buscó en las inmediaciones de 
su propiedad, encontrándolo 
sin vida. La víctima, dedicada 
a labores de campo, tenía 82 
años de edad.

Un impactante y lamentable hallazgo 
se reportó desde la comuna de Río 
Hurtado la mañana de este domingo. 
Un adulto mayor fue encontrado sin 
vida en un canal de regadío del sector 
de Las Turquías.

Según reportó Carabineros, el aviso 
se recibió de parte de un poblador, 
quien manifestó que esa misma tar-

de, al regresar de Ovalle, extrañó la 
presencia de su vecino, un hombre 
de la tercera edad, quien realizaba 
labores de campo.

Al no encontrarlo en su propiedad, 
procedió a encontrarlo al interior del 
canal, llamando inmediatamente a 
la policía.

Personal de Carabineros se trasladó 
rápidamente al lugar, constatando la 
presencia de esta persona sin signos 
vitales.

La persona fallecida fue identificada 
como R.P.C., un hombre de nacio-
nalidad chilena y 82 años de edad.

Según las primeras informaciones del 
caso, no se presume la participación 
de terceras personas en el hecho y 
su data de muerte sería de dos días, 
aunque dichos antecedentes deberá 
ser corroborado con las diligencias 
de rigor.

DIEGO GUERRERO
Río Hurtado

(53) 2448272     
(51) 2200400

Suscríbase a diario El Ovallino
Precio anual.$60.000por:

VISITE: 

Reparto a domicilio los 363 días del año.
12 avisos económicos.
Invitaciones para Avant Premiere.
2 tarjetas del Club.
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Estrenan primera versión del Festival del 
Valle “Vive la Magia del Valle de Cogotí”

EN COMBARBALÁ 

El evento fue organizado por la Mesa del Valle, -una 
organización compuesta por 5 comunidades del territorio-, 

con el fin de dar a conocer a los emprendedores, 
artistas y el folclor de la zona.

La Mesa del Valle, -organización que 
vincula 5 localidades de Combarbalá, 
entre las que se tiene a El Chineo, La 
Cuadra, Los Llanos, Las Tinajas y 
Cogotí-, llevó a cabo el primer Festival 
del Valle “Vive la Magia del Valle 
de Cogotí”. La instancia se realizó 
el sábado 13 de enero, en la calle 
Clementina Meneses de Cogotí 18, 
contando con una asistencia de 200 
personas, quienes pudieron apreciar 
las riquezas del valle, desde su folclore, 
música, artesanías y la gastronomía 
típica. 

Para esta actividad, la Mesa del Valle 
contó con el apoyo de la Fundación 
Superación de la Pobreza, -a tra-
vés del programa Servicio País-, la 
Municipalidad de Combarbalá y una 
alianza de difusión con la ONG Música 
por el Futuro.

Con respecto a la motivación de llevar 
a cabo este festival, la Presidenta de 
la Junta de Vecinos Victor Domingo 
Silva de Cogotí 18, María Moraleda 
explicó que “luego de que formamos la 
Mesa del Valle nos surgió la inquietud 
de buscar formas de dar a conocer 
nuestro territorio con el propósito de 
sacar adelante a nuestras localidades”. 

“Con este festival quisimos dar a 
conocer a nuestros emprendedores, 
artistas y el folclor de nuestro territorio, 
de manera que las personas que nos 
visitan durante el verano sepan que en 
los sectores rurales hay organizaciones 
que están haciendo cosas”, expresó 
la dirigente. 

Además de hacer un balance positivo 
tras este primer festival, Moraleda 
aseguró que “queremos conversar 
con el alcalde, para tener una fecha 
específica para hacer este festival 
todos los veranos, porque a través de 
este festival podemos unir nuestras 
localidades y atraer turistas y generar 
actividades para nuestra gente durante 
la época estival”.

En apoyo a esto, la Presidenta de la 
Junta de vecinos N° 21 de El Chineo, 
María Michea, manifestó que “obvia-
mente que  volvería a participar, ya que 
fue una experiencia muy linda para mí  
y para todos quienes participamos, ya 
que quedamos muy satisfechos con 
el trabajo realizado”. 

Cabe destacar que en esta primera 
versión del Festival del Valle, parti-
ciparon agrupaciones folclóricas del 
territorio, entre las que se tienen a la 
agrupación “Amancay”, “Amaranthus”, 
“Emociones de Mi Pueblo” y “Ángeles 
de Cogotí”. 

También se contó con la participación 
de artistas locales de diferentes estilos 

ROMINA ONEL
Combarbalá

El profesional de Trabajo Social del programa Servicio País en Combarbalá, Nicolás Díaz, junto 
a Constanza Leiva, -quien fue practicante de psicología en el mismo programa-, animando el 
primer Festival del Valle en Cogotí 18. 

También se contó con la participación de artistas locales de diferentes estilos estilos mu-
sicales
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estilos musicales, tales como “Manu 
Fredes”, “Ras Jahiro”, “MC Esencia”, 
“Niggabron”, “Rubén Vega”, “Patito 
Plaza y su banda”.

PROYECCIÓN A FUTURO
En relación a la posibilidad de se-

guir llevando a cabo este festival, 
el profesional de Trabajo Social del 
programa Servicio País en Combarbalá, 
Nicolás Díaz señaló que “este año 
el festival salió muy bien, pero para 
lograrlo el próximo año dependerá de 
la motivación de las comunidades 
pertenecientes de la Mesa del Valle 
y del apoyo que realice la municipali-

dad, no solo con algunos elementos, 
tomándolo como un evento importante 
del verano para el sector del valle de 
Cogotí y el territorio”. 

UNA EXPERIENCIA ÚNICA
Al ser consultado por su participa-

ción en el evento, el músico y artista 
combarbalino, Jonatan García, mejor 
conocido como Ras Jahiro, dijo que 
“estoy muy agradecido por esta invi-
tación y por la tremenda recepción de 
la gente, ya que esto me permitió dar 
a conocer mi música y lo que estoy 
haciendo en el ámbito del reggae”. 

Ahondando en esto, Ras Jahiro 

sostuvo que “para mi esta fue una 
experiencia única, ya que es la primera 
vez que pude tocar dentro de las 
localidades de Combarbalá, por eso 
creo que es importante incentivar que 
se sigan haciendo estas actividades 
culturales, ya que sirven para dar a 
conocer las riquezas de la comuna”. 

Por su parte, el compositor y músico 
solista, Manu Fredes, relató que “esta 
fue una buenísima experiencia. Me 
gusto mucho porque pude ver danza, 
artesanías, probar gastronomía y es-
cuchar música de diferentes estilos, 
cosas que nutren el concepto cultural 
de las comunidades, así que volvería 
una y mil veces al Festival del Valle”. 

Sumado a esto, Manu Fredes destacó 
que “fue muy bonito que invitaran a 
músicos locales, porque nos vemos 
constantemente con el público, somos 
aparte del mismo círculo, así que po-
demos contar las mismas historias”. 

Por otra parte, la Presidenta de 
la Agrupación Folclórica y Cultural 
Amancay de La Cuadra, -la que so-
lo está integradas por mujeres de 
la localidad de La Cuadra-, Paola 
Arancibia recalcó que “la experiencia 
de participación en el  Primer Festival 
del Valle ha sido gratificante, ya que 
la unión de comunidades y el trabajo 
en equipo logra experiencias únicas 
cómo esta, donde las diversas lo-
calidades tienen la oportunidad de 
expresar su identidad, ya sea a través 
del baile de las distintas agrupaciones 
folclóricas o mediante el trabajo de 
los emprendedores de las diferentes 
comunidades”. 

“QUEREMOS CONVERSAR 
CON EL ALCALDE, PARA 
TENER UNA FECHA 
ESPECÍFICA PARA HACER 
ESTE FESTIVAL TODOS 
LOS VERANOS, PORQUE A 
TRAVÉS DE ESTE FESTIVAL 
PODEMOS UNIR NUESTRAS 
LOCALIDADES Y ATRAER 
TURISTAS Y GENERAR 
ACTIVIDADES PARA 
NUESTRA GENTE DURANTE 
LA ÉPOCA ESTIVAL”
MARÍA MORALEDA
PRESIDENTA DE LA JUNTA DE VECINOS 
VICTOR DOMINGO SILVA DE COGOTÍ 18


